

EN TORNO A LAS TARIFAS

LA ULTIMA FARSA POLITICO-FERROVIARIA

Es indignante lo que está ocurriendo con la cuestión ferroviaria. Al entrar en España nos hemos enterado de la farsa que se ha representado la semana última. Nos referimos al fracaso de la nueva y maravillosa fórmula del señor presidente del Consejo, El Sr. Dato no pudo abstenerse de tomar parte en el campeonato de ingenio politico-financiero que vienen disputándose los ministros de España con motivo del problema ferroviario, y dió a luz su correspondiente fórmula. Esta fórmula no es posible juzgarla con precisión por los informes que la Prensa ha suministrado; pero sí puede afirmarse con seguridad que suponía una de estas cosas: prestar a las Compañías 200 millones para material—las anualidades para un empréstito de es—cuenta, que para el caso es lo mismo—, o regalárselos gratuitamente.

que suban a la par las acciones de ferrocarriles—, y se ha convenido de que una operación de crédito de esta cuantía era imposible. Y se habrá convenido también, probablemente, de que no hay otra solución que la de elevar las tarifas, si se han de sacar a la nación los miles de millones discretos y técnicamente.

Que fuera un préstamo reembolsable con los beneficios que produjese el empleo de dicho capital, no era nada verosímil, puesto que esa es, poco más o menos, la fórmula del Sr. Ortúño para la adquisición de material, y hemos quedado en que las Compañías no la quieren. La fórmula, de consiguiente, debía tener un carácter altruista. Era un simple regalo de millones. Las Compañías pedían crecientos al año, y el Sr. Dato, siempre conciliador y transigente, concedió doscientos por ahora; después, ya veremos. Con lo cual tal vez esperaba que todos quedasen contentos y agradecidos: las Empresas, porque resultaban gratificadas con doscientos millones, y el público, porque por ahora no pasaban las cosas de ahí.

Ignora el jefe del Gobierno que el problema del material es el que, desgraciadamente, no puede ser remediado sino muy en parte, porque los Estados Unidos, que es la nación en mejores condiciones industriales para servirlo, necesita varios miles de locomotoras y está sufriendo más que ningún otro país de desahujarse en los transportes? ¿No sabe el jefe del Gobierno que las Compañías ferroviarias tienen perdido desde hace mucho tiempo material de tracción en diversos sitios y no se lo sirven? Que expliquen las Compañías concretamente para qué necesitan de momento los dos mil millones. Que expliquen cómo pueden arreglar con ese dinero urgentemente el problema más grave que a la economía nacional se le plantea hoy.

mas la filantropía del Sr. Dato no ha sido debidamente apreciada por las Compañías de ferrocarriles, las cuales han considerado que era una miseria el aumento de ingresos que iban a obtener anualmente del material que compraban con los doscientos millones del Estado; y han alegado que, para ser regalo de una vez, no podían admitir menos de dos mil millones. Entonces, el Sr. Dato ha acudido a los financieros—a los mismos financieros interesados

Significa eso que no puede hacerse nada actualmente por evitar el desahujarse en los transportes? No puede hacerse mucho. Lo que decimos es que no es exacto que en lo que puede hacerse sea preciso invertir ahora dos mil millones. Ni que sea indispensable regalarlo que pueda gastarse a las Compañías de ferrocarriles.

Luis OLARREGA

LA EXPEDICION AMUNDSEN

Tierra nueva descubierta en las regiones árticas

Por cartas fechadas el 17 de mayo en Cabo Oriental (East Cape) y de las que acaba de tener noticia en Seattle, se conocen algunos detalles interesantes acerca de la expedición del capitán Amundsen por el océano glacial ártico.

Resulta que el "Maud", buque donde iban los expedicionarios, ha sufrido dos inviernos extraordinariamente rigurosos, llegando a encontrarse de tal modo envuelto y recubierto por las hielos y la nieve que sólo los mástiles eran visibles desde el exterior. Cuando los viajeros llegaron al Cabo Chinskin, en la Costa de Siberia, la presión que el "Maud" tuvo que sufrir de los hielos fué tremenda, y solamente merced a la excelente construcción del barco se debió el que pudiera resistir sin que ocurriera una catástrofe.

Cerca de la tierra del zar Nicolás II ha sido descubierta una nueva isla, cuya exploración se ha llevado a efecto científicamente, haciéndose también un estudio completo de los hábitos y costumbres de las tribus esquimales de aquellas regiones.

Por haber sido muchos los azares sufridos por los expedicionarios. En varias ocasiones, hallándose reducidos en el interior del barco, oían a los osos blancos resaca la ría y los osos blancos cubierta. El mismo Amundsen, en otra ocasión, escapó indolentemente sano y salvo en un encuentro con un oso sobre los hielos. Pocos días después, resbalando sobre una banda del buque, el propio Amundsen cayó desde lo alto a la superficie helada del mar y se rompió un brazo.

Los médicos alemanes ganan la mitad que un pinche de cocina

Y QUEREN CAMBIAR DE PROFESION

BERLIN 22 (10 m.) En vista de los sueldos espléndidos de que disfrutaban los trabajadores manuales en Alemania, buen número de médicos y cirujanos piensan cambiar de profesión. En efecto, he aquí una lista de los salarios que perciben los empleados del Hospital Westend, de Berlín:

"Chauffeur", 18.000 marcos por año; jardinero, 12.000; ayuda de cámara, 11.700; cocinero, 9.000; pinche, 8.550. El contraste de estos sueldos con los que perciben los médicos es evidente: Perciben los doctores y cirujanos 541 marcos por mes; pagan de impuestos 25 marcos, y les queda un ingreso líquido de 516 marcos; es decir, menos de 4.000 marcos por año. Un interno percibe 180 marcos por mes, lo mismo que una enfermera. (Chicago Tribune.)

Las subsistencias en Portugal

POCAS Y CARAS LISBOA 22 (10 m.) Obsérvese en esta capital, no sólo verdadera carestía en los artículos necesarios para el consumo, sino la carencia de la mayoría de ellos. (Fabra.)

RELACIONES FRANCOESPAÑOLAS ESPAÑA Y EL PARLAMENTO FRANCÉS

LYON 22 (11 m.) Se ocupó ayer la Cámara francesa del aumento de horas de trabajo y se dejó libres a los patronos para aumentar los salarios en proporción.

Se pidió la reorganización de los ferrocarriles franceses para regularizar los transportes y reanimar la vida económica, así como el de dar de breve tiempo Francia un gran empréstito internacional de liquidación, cuyo servicio se aseguraría por las deudas alemanas. Y, por fin, que Francia trate de procurarse en España préstamos a larga fecha para el pago de sus importaciones.

Se aludió a la terminación de líneas ferroviarias transpirenaicas, y se dijo que había que llegar a un acuerdo entre los Gobiernos español y francés para facilitar la captación de la energía eléctrica en las dos vertientes de los Pirineos, utilizando la fuerza en las líneas ferroviarias indicadas.

El ponente anunció que dos de dichas líneas se abrirán probablemente el año próximo: las de Barcelona y Jaca. Respecto a la aproximación intelectual francoespañola, la Cámara emitió el deseo de que se intensificara el estudio de la lengua española en los Institutos y colegios y que sea una de las lenguas vivas exigidas en los exámenes de las grandes Escuelas militares francesas.

Por fin, se habló del reclutamiento de la mano de obra agrícola española con destino a Francia. (T. sin H.)

LA GUERRA EN ORIENTE

LOS GRIEGOS TOMAN ANDRINÓPOLIS

LONDRES 22 (6 t.) El corresponsal del "Daily Express" en Constantinopla telegrafía que, según noticias recibidas en el ministerio de la Guerra turco, las tropas de vanguardia griegas han ocupado Andrinópolis el martes por la mañana.

Los turcos, en su retirada, destruyeron, según el corresponsal citado, el puente de Uzun Keupru y incendiaron la ciudad de Andrinópolis. Los puentes próximos a Tchátaldjia y Bule Bouzgas habían sido análogamente destruidos. A varios aeroplanos con algunos oficiales búlgaros, que intentaban llegar a la estación de Tavay, se les hizo descender a tiros por las tropas griegas, en las cercanías de Andrinópolis. (Fabra.)

EL GOBIERNO Y LA PRENSA

EL TRUCO DE LOS 13.000 CENTIMETROS

¡¡ 13.000 centímetros cuadrados!! Esos números serán para nuestros lectores algo así como un misterio. Habrán olvidado, seguramente, cuanto acerca de los 13.000 centímetros se dijo hace tiempo. ¡¡ 13.000 centímetros!!

La explicación es bien sencilla. El Sr. Dato va a disponer, por medio de una Real orden, que ningún periódico pueda ofrecer a sus lectores más de 13.000 centímetros de superficie de papel. Los lectores se preguntarán seguramente: «¿y por qué han de ser 13.000 centímetros en lugar de quinientos mil o de diez mil?» Otra explicación breve y clara. Porque con 13.000 centímetros de papel TODOS los periódicos de Madrid pueden seguir dando al público las mismas informaciones que hasta ahora daban: todos, menos EL SOL, que tendrá que reducir sus doce páginas a ocho, o aumentar su precio a quince céntimos.

Prende el Gobierno, con semejantes tropelías, matar EL SOL. ¿Lo conseguirá? La carcajada brinca de sólo pensar en ello. Ya hemos dicho varias veces que gran bien quiere a el último, y que para entonces empezamos a todos los que hoy nos insultan sin lograr que les hagamos caso. Para entonces empezamos a los que hoy pretenden ahogar la vida de una Empresa. ¡Ojalá no tenga que arrepentirse nadie de haber procedido de tan villana manera!

EL SOL luchará, luchará con todas las armas, aun las más violentas, de que en cada caso disponga. Luchará hasta que haya triunfado. Y está seguro, absolutamente seguro de triunfar. Por encima de los episodios y de las anécdotas con que van entreteniendo su vida las gentes y las empresas viejas, está nuestra juventud y nuestra capacidad combativa. El resultado del encuentro nos sorprende y nos aguarda con laureles.

Tenga el Sr. Dato en cuenta que una vez bajo el peso del más injusto atropello, de la más increíble arremetida alemana, no quedará arma escondida ni dejaremos recurso alguno a retaguardia. Y guardaremos, para ejemplo de los que se alzan contra se-

plo de política conservadora, estamons-truosa disposición que tratan de dictar entre todos, según la cual, los periódicos deben dar 13.000 centímetros de papel ¡¡ precisamente 13.000 centímetros!! con el exclusivo objeto de que todos los diarios puedan publicar el número de páginas que crean oportuno, siguiendo sus costumbres y UNICAMENTE nuestro periódico se vea obligado a modificaciones que representen un positivo quebranto. Así se hace patria y así se hace periodismo! ¡Eso sí que es licito!

El Gobierno y la Prensa política contra el Derecho

De La Gaceta de Registradores y Notarios tomamos los siguientes párrafos que demuestran el escándalo producido entre la gente de toga por cuanto el Gobierno viene haciendo en su intolerable intromisión sobre la vida de los periódicos.

«La simple lectura de la reciente Real orden sobre el precio de los periódicos, cuantía de las comisiones y premio de venta, sugiere con sobrados motivos el empleo de la consabida frase... «cosas de España».

«Pues esa es la cultura jurídica, cualquier persona de sentido común no puede menos de vislumbrar, con sólo enterarse del contenido de esa Real orden, que con su publicación se conculcan, no sólo leyes fundamentales de nuestra patria, sino hasta principios económicos tenidos ya por incontrovertibles».

Basta con esas líneas para ver el estrago que el Sr. Dato está produciendo en la opinión. Bien merecida la pena de que un presidente del Consejo meditas, acerca de las consecuencias que ello puede acarrear.

NUESTRAS CRONICAS DE ALEMANIA

UNA ASAMBLEA SPARTAKISTA

(DE NUESTRO REDACTOR-CORRESPONSAL)

El "Grupo Spartakus" del partido comunista alemán anuncia una asamblea, en la que se tratará este importantísimo tema: "Moscou o Spa".

No porque me interese mucho lo que pueda oír, ya que supongo que no será nada nuevo, sino simplemente por lo pintoresco y lo ameno del espectáculo, a pesar de la lluvia y el dolor de cabeza que me fastidia, me pongo mi traje más usado y mi sombrero más pobre, y me voy corriendo a "Alexanderplatz" para confundirme entre la masa de "compañeros" spartakistas.

El silencio más religioso y más profundo, y puedo ver y observar perfectamente a la oradora.

"Alexanderplatz" es esta gran plaza triste y ahumada, presidida por una estatua de Germania con sus opulentas formas de ama de cría. La reunión se celebra en la "Lehrervereinhaus", un edificio muy moderno y muy alemán, que posee una sala de espectáculo en la que caben más de tres mil personas. Aunque a la reunión se haya ido mucha gente, en realidad no es más que una conferencia, en la que puede decir la "última palabra" la compañera Zetkin.

Un amigo mío de Barcelona, que le preocupa todo lo nuevo, me hablaba una vez de su curiosidad hacia los spartakistas alemanes. Que no se preocupen nada de particular, de la misma manera que no tiene nada de particular el conductor o el cobrador del tranvía que hemos encontrado por la mañana, el "chauffeur" de aquel automóvil, el portero de tal casa, el barbero que nos dejó la cara hecha una lástima, etc. De la misma manera que todos estos individuos se encuentran en la vulgaridad media del pueblo alemán, en esta misma vulgaridad se encuentran los comunistas que han asistido a la conferencia; por la sencilla razón de que son las mismas personas; o si no las mismas, otras exactamente iguales. Además a este conjunto, más o menos proletario, algún señor de meleva, algún intelectualizante, algunos jóvenes de garganta desnuda, muchos judíos y bastantes eslavos. Y a esta mezcla masculina, tan corriente, pongamos una parte no muy crecida de elemento femenino, en el que será difícil hallar la belleza o la elegancia, y tendremos, poco más o menos, las tres mil y pico de personas que llenan el local.

«Carra Zetkin es una mujer que tendrá sesenta y cinco años; lleva un peinado liso y un traje negro sin adorno de ninguna clase. Sus ojos son oscuros y brillantes; su nariz fina y un poco ganachuda, y la boquilla muy hendidita. Este ser tan débil ante la gran masa del público se transfiguró poderosamente. Su voz es clara, aunque un poco gangosa; su gesto es preciso y perfecto, de gran efecto. A los pocos momentos me doy cuenta de que la señora Zetkin es una oradora formidable. A pesar de los pesares, siento una especie de respeto por la multitud tan silenciosa, tan atenta, dominada por la voz de una mujer que dice cosas apacíficas, y que levanta los brazos y gesticula como una enémeida».

Ciara Zetkin, la gran amiga de Rosa Luxemburgo, es quizá la figura más saliente entre los comunistas alemanes; el pueblo berlinés la eligió en la última campaña, y esta dama es ahora uno de los dos diputados que representan al partido comunista en el Reichstag.

En el "hall" inmediato a la sala de la conferencia han puesto unas mesas cubiertas de literatura. ¡A mí me encantó lo que llevan a imprimir los alemanes! Entre esta literatura hay lo más explosivo de la confusión, la miseria y la locura; son folletos populares, con ilustraciones donde se retratan los Cristos expresionistas, las manos encadenadas y los puñales rojos. Los nombres más salientes del bolchevismo ruso y del comunismo alemán figuran en el lugar de los autores. Los títulos, o esconden una simple amenaza, o sugieren la lacrimosa y complicada locura de confundir la doctrina de Cristo con el Hombre de las Cavernas. En realidad, estos textos, a una persona que no esté "iniciada", le hacen la impresión de una mesa de cirujano llena de miembros enfermos medio descompuestos. Quiero decir que es una impresión muy desagradable.

«Estos alemanes son una gente muy rara. Todo mi meridionalismo se desconfianza ante tal espectáculo, y apenas me queda una sonrisa para poderme en guardia. Y qué! ¿lo que dice la compañera Zetkin? ¡Moscou o Spa? Naturalmente, se decide por Moscou. Pone al pobre señor Fehrenbach hecho una lástima. Hay que derrotar al capitalismo y al imperialismo de los vencedores y de los vencidos. Crítica severamente la política de los socialistas mayoritarios, y de los socialistas independientes. ¡Es natural! Los "independientes" son unos traidores, porque traen el desarme del pueblo. ¡Imaginarse ustedes si un comunista militante puede estar conforme con el desarme del pueblo!»

Hay dos damas en la presidencia. Una de ellas tiene el aire de "primera dama" derrotada. Alta, delgada y fea, lleva un sombrero ancho como un paraguas. La otra es una viejecilla diminuta, vestida con austerísima sencillez.

El que actúa de presidente se dirige al público con cuatro frases de salutación, y concede la palabra a la compañera Zetkin.

«Se adhieren al Soviet ruso, a la Tercera Internacional y a la Revolución del mundo. Y todas estas cosas son escuchadas con un respeto sublime. En la sala hay una atmósfera que no se puede resistir; los compañeros y las compañeras se aprietan y sufren bastantes. Me doy cuenta de que el hombre es un animal que vive sobre todo en una asamblea comunista alemana. He encendido mi pipa de tabaco inglés para proteger un poco las narices, para aislarme un poco en una atmósfera de humo fuerte; pero todo es inútil».

Entonces la viejecilla diminuta sube a una especie de púlpito muy alto y estrecho, que parece puesto allí para algún ejercicio acrobático.

El ruido de la sala se convierte en un silencio más religioso y más profundo, y puedo ver y observar perfectamente a la oradora.

«Como soy amigo de los contrastes, y tengo apetito, y estoy de la Tercera Internacional hasta la coronilla, me he dado a abandonar la reunión y a ir a cenar a "Mombijou".

En otros círculos cantan a mis locos que es esto de "Mombijou".

El ruido de la sala se convierte en un silencio más religioso y más profundo, y puedo ver y observar perfectamente a la oradora.

«Como soy amigo de los contrastes, y tengo apetito, y estoy de la Tercera Internacional hasta la coronilla, me he dado a abandonar la reunión y a ir a cenar a "Mombijou".

LOS ALIADOS Y EL CONDE UN BANQUETE FANTASTICO

LA NOTICIA FUÉ INVENTADA CON INTENCIONES TORTUOSAS

Durante varios días se ha hablado mucho de un presunto banquete con que los diplomáticos aliados habían de obsequiar al conde de Romanones. A quien conociera los hábitos y protocolos de la diplomacia, habría producido la noticia gran regocijo desde el primer momento. Los diplomáticos aliados o germánicos no pueden hacer eso que se les atribuya. Y no pueden hacerlo por la razón sencilla de que quebrantarían las normas elementales de prudencia y discreción que están obligados a cumplir.

¿Cómo ha podido nacer la noticia relacionada con el fantástico banquete? Gentes malignas han dicho que el Sr. López Monís, por ser agradable a su jefe político, señor conde de Romanones, se encargó de enviar a todos los periódicos unas cartas anunciadoras del acontecimiento político. El señor López Monís ha podido demostrar que esa versión era absolutamente falsa. Y tan falsa era que, según noticias dignas de fe, la noticia del banquete fué lanzada por un amigo del presidente del Consejo, con intención que no adivinamos de momento, pero que seguramente conocerá alguno de los embajadores aliados.

Se trataba de poner en evidencia a uno de ellos? Acaso... Contesté el Sr. Dato de modo más concreto, porque estamos seguros de que puede contestar. Y si el presidente quiere eludir toda conversación sobre este asunto, que conteste su amigo, aquel amigo que fué encargado de anunciar a los periódicos la celebración del banquete, aquel amigo que hace unos días, recogió en el Congreso unos cuantos pliegos con el membrete del diputado por Puebla de Sanabria... El Sr. López Monís ha sido manifiestamente engañado.

Se ocupó ayer la Cámara francesa del aumento de horas de trabajo y se dejó libres a los patronos para aumentar los salarios en proporción. Se pidió la reorganización de los ferrocarriles franceses para regularizar los transportes y reanimar la vida económica, así como el de dar de breve tiempo Francia un gran empréstito internacional de liquidación, cuyo servicio se aseguraría por las deudas alemanas. Y, por fin, que Francia trate de procurarse en España préstamos a larga fecha para el pago de sus importaciones.

Se aludió a la terminación de líneas ferroviarias transpirenaicas, y se dijo que había que llegar a un acuerdo entre los Gobiernos español y francés para facilitar la captación de la energía eléctrica en las dos vertientes de los Pirineos, utilizando la fuerza en las líneas ferroviarias indicadas.

El ponente anunció que dos de dichas líneas se abrirán probablemente el año próximo: las de Barcelona y Jaca. Respecto a la aproximación intelectual francoespañola, la Cámara emitió el deseo de que se intensificara el estudio de la lengua española en los Institutos y colegios y que sea una de las lenguas vivas exigidas en los exámenes de las grandes Escuelas militares francesas.

Por fin, se habló del reclutamiento de la mano de obra agrícola española con destino a Francia. (T. sin H.)

DICE ROMANONES

SAN SEBASTIAN 22 (11 n.)—Se encuentra en esta ciudad el conde de Romanones.

Requiere por los periodistas para que expresara su opinión acerca del por qué no se celebrará el banquete diplomático que pensaban ofrecerle en esta ciudad, dijo que, aunque el acto le hubiera sido agradable, no había aceptado por considerar que era inoportuno en estos momentos.

Hablando de este asunto, manifestó que se había dirigido al Sr. Bergamín rogándole que explicara y aclarara las palabras que pronunció en sus recientes declaraciones, hechas en Santander, cuando, hablando a él, dijo que no tenía opinión en España y que trataba de buscarla en el extranjero.

El Sr. Bergamín le contestó de un modo ambiguo y confuso, y el conde de Romanones ha vuelto a pedir al señor Bergamín una contestación categórica.

DICE BERGAMIN

A propósito de este asunto, el señor Bergamín ha hecho las siguientes declaraciones:—«Son exactas—preguntamos anoche al Sr. Bergamín—esas manifestaciones que atribuyen a usted acerca del banquete supuesto de los diplomáticos aliados al conde de Romanones?—En el sentido que se me atribuyen—contestó el ministro de la Gobernación—son totalmente inexactas. Me ha sorprendido—añadió el señor Bergamín—que un periódico, convirtiendo en declaraciones una contestación mía a una pregunta concreta, me atribuya conceptos diferentes por mala interpretación, sin duda, a los que yo entendí manifestar. Yo fui, en efecto, preguntado por un periodista acerca de la certeza de la noticia de un banquete que se proyectaba celebrar en San Sebastián en honor del señor conde de Romanones por los representantes oficiales de los Gobiernos aliados.

Declaro que ignoraba en absoluto la certeza o inexactitud de la noticia; pero como me inclinaba a creer, y así parece resultar confirmado, que era debida a una mala interpretación o a un falso anuncio, contesté a aquella pregunta que no sólo no lo creía, sino que entendía que, en todo caso, sería al contrario: es decir, que el conde de Romanones invitara particularmente a aquellos representantes.

Emito ese juicio—agregó el señor Bergamín—por entender que eso constituiría una nueva exteriorización del afecto que el conde ha manifestado siempre tener a esos pueblos y a sus representantes.

Y añado—terminó diciéndome el ministro de la Gobernación—que nada tendría de extraño, ya que el conde de Romanones ha sostenido siempre que la política que él entiende debe practicarse, y para su país era muy conveniente contar con la simpatía de los pueblos aliados.

SPAIN MADRID

EL SOL

JULY

1

THRU

AUGUST

31

1920

NP 1244

MICROFILMED BY THE LIBRARY OF CONGRESS

PHOTODUPLICATION SERVICE